

Se suscribe á este periódico, que sale cada dos dias, en la imprenta del mismo calle de Toledo, á 12 rs. al mes para esta Capital lleuados á casa de los suscriptores y 20 para fuera de ella franco de porte.



En los pueblos se admiten las suscripciones en las administraciones de loterías, por trimestres, á razon de 60 rs. Los avisos ó artículos podrán remitirse franqueados con sobre al redactor.

# BOLETIN OFICIAL DE LA MANCHA.

## ARTÍCULO DE OFICIO.

### Subdelegacion principal del Fomento de la provincia de Ciudad-Real.

Habiendose prevenido por real orden de 2 de abril ultimo la formacion del presupuesto de los gastos que ocasione el equipo y prest. de los trompetas y tambores de la Milicia Urbana, me permitiran VV. sin perdida de tiempo el suyo respectivo, para poder formar el general segun lo dispuesto por S. M.

Dice guarde á VV. muchos años. Ciudad-Real 18 de mayo de 1834. =Diego Medrano.= Sres. Justicias y ayuntamientos de los pueblos de esta provincia.

## PARTE NO OFICIAL.

Continuacion del artículo variedades del antecedente boletín.

En breve, hombres ingeniosos, excita-

dos sin duda por Satanas para trastornar tan bello orden con ciertos movimientos de la lengua y los favios articularon sonidos y pronunciaron silabas. Si desde el principio se hubiesen reprimido estos criminales excesos del espíritu humano, y encerrado en una oscura mazmorra al primero que le ocurrio enseñar el ha, be, bi, bo, bu, el mundo no estaria tan perdido, y en ningun tiempo hubiera habido revoluciones. Las pensiones y los sueldos se acumularian de año en año: la religion, las costumbres.....; Ah! todo iria bien, ¿Empero puede preverse cuanto debe acontecer? Por falta de medidas coercitivas, sucedió que los hombres hablaron, y al punto empezaron á murmurar de los funcionarios que se enfadaron de veras, se creyeron ultrajados, envilecidos, y obtuvieron leyes contra los abusos de la palabra: suspendióse la libertad del habla por tres mil años, y en virtud de esta ordenanza todo esclavo que habria la boca para gritar, cuando sentia encima el latigo ó para pedir el pan de que le despojaban, era aseteado, empalado, ahorcado, ó degollado, con gran placer de todos los hombres de bien. Las cosas no iban mal así, y los gobernantes gozaban de consideracion.

Mas cuando un Fenicio (seria algun fabricante sin título ni nacimiento) enseñó á los hombres á pintarlas palabras, y fijar con rasgos esta voz fugitiva; entonces si que

empezaron las esperanzas vagas de aquellos que se cansaban de trabajar para otros; y las zozobras de los entusiastas monárquicos que pretendían con todo empeño que solo trabajaran para ellos. Las primeras palabras que se trazaron fueron: *libertad, ley, derecho, equidad, razon*; y entonces se vio á las elafas que este arte ingenioso conspiraba directamente á cercenar las pensiones y los sueldos. Desde aquella época datan las inquietudes de los empujados y cortesanos.

Aun fué peor cuando el hombre de Maguncia (tan imitable como el de Sidon) imaginó á su vez apretar entre dos tablas el pliego que otro hizo de trapos viejos reducidos á pasta. ¿Qué ingenioso es el diablo para sacar partido de cuanto puede perder á las almas! Por este medio el Alemán multiplicaba los rasgos de las figuras trazadas que inventó el Fenicio; aumentando considerablemente los males que hizo el pensamiento. ¡O terrible influencia de aquella raza que no sirve á Dios ni al Rey dedicada á las ciencias mundanas y á las de las profesiones agrícolas y mecánicas! Ralea pestilencial. ¿Que no harías si te dejases obrar, abandonada sin freno al fatal espíritu de conocer, inventar y perfeccionar? Un artesano, un miserable ignorado en su rincón, de pingajos despreciables tirados al muladar hizo pasta; con esta pasta fabricó papel, que otro idiota imaginó manejar con un poco de humo y varavis: hé aquí el mundo trastornado por estos dos hombres; los gobernantes desconcertados, y lo que es peor los beneficios simples en eminente peligro. ¡Industria diabólica! ¡Furor de trabajar en vez de visitar los santuarios y de hacer penitencia! Si hemos de creer á los que saben mas que nosotros, nadie es mas feliz que los necios; pero por desgracia las escuelas se multiplican, los métodos se perfeccionan, ya se raciocina ó se raciocinará, y hasta los niños empiezan á saber que dos y dos son cuatro. ¡O tempora! ¡O mores! ¡O ignorancia!

¿Por que tratas de abandonar, nuestro hermoso suelo que tan reverentes cultos te tributó?

Tantos habia, que solo se halló un medio de gobernar, sobre todo desde que otro emisario del infierno halló la invencion de distribuir cada mañana ó correo, á veinte ó treinta mil abonados, un pliego donde se lee cuanto dice el mundo, hace ó piensa; los proyectos de los gobernantes y los temores de los gobernados. Si este abuso continúa ¿que podran emprender los primeros, que los segundos no contradigan en el todo ó parte, examinando, juzgando, criticando ó apreciando? El publico se mezclará en todo; querrá demostrar lo que le favorece ó perjudica; contará cón la tesoreria; vigilará la observancia de las leyes; y se burlará de los que pretendan que su voluntad prevalezca sobre lo estrictamente mandado por aquellas. La nacion, representada por los Estamentos, hará que la nave del estado vaya como cochero á quien se paga, y nos conduzca, no donde el quiere ni como quiere, sino donde debamos ir, y por el camino que convenga. ¡Cosa horrible cuyo pensamiento solo arredra á los mas animosos, contraria al derecho que en mejores tiempos se adquirió de obrar cada cual á su guia en todo y por todo, cuando se tenia la dicha de alcanzar el empleo menos visible!

Pero como si todas estas maquinaciones de Lucifer contra las buenas costumbres, los privilegios, las pensioncitas ó beneficios simples no fuesen bastantes, aun se nos amenaza con otra cosa peor. Escriben de Berlín que el doctor Kirkaussen, célebre matematico, ha imaginado nuevos caracteres, nueva prensa, manejable, movil, portátil, que puede meterse en el bolsillo; espédita sobre todo, y cuyo uso es tal, que se escribe como se habla, con la misma prontitud y facilidad: esta maquina, verdaderamente infernal, se llama *tachtipia*. Con ella se puede en una sala, sin que nadie lo note, imprimir cuanto se dice, y tirar á

miles los ejemplares de la conversacion á medida que hablan los interlocutores. De este modo la pluma no servirá; ya, sera del todo inutil, y los gansos conservaran sus alas para poder volar. Una muger en su casa, en lugar de recibir la cuenta de la ropa que da á lavar, dicen que la imprimirá para acabar mas pronto. Imagínese que diluvio vá á arruinar, á el trabajo que van á tener los censores con semejante inundacion. Añadenjuro á estos es lo propio para cualquiera que piense bien, ó que percibe una pensión hoba, que la combinacion de estos caracteres es tan sencilla, clara y facil de concebir, que el hombre mas estúpido aprende con una sola leccion á leer y escribir. El doctor Kirkhausen ha hecho la prueba con un éxito aterrador; y un lagareño, que la víspera apenas sabia contar sus dedos, despues de una instruccion de ocho á diez minutos, compuso y distribuyó á los espectadores un discurso, muy bien expresado en buen alemán, comenzando por estas palabras: *Despotis hanomas, quiere decir, segun me lo han traducido: los ign debe gobernar.* ¿En donde estamos. Dios mio? ¿Que será de nosotros? Afortunadamente la autoridad prevenida ha tomado sus medidas para asegurar el estado: hanse dado órdenes; toda la policia alemana está buscando al doctor con un premio de cien mil florines al que lo entregue muerto ó vivo, y á cada momento se espera su prision. La cosa no es de poca importancia: semejante invento en el siglo en que vivimos, si llegase á propagarse, lo que Dios no permita, no habia quien se atreviese á ocuparse de él, ni por que el todo seria público. Si Dios rasca de la política, intriga, tramamos, notas secretas, hipocresías, aun la mas bien disimulada, en breve te se arrancaria la máscara, sin que hubiese impostura que no fuese desmentida. Como podrian entonces Dios tenerte á guisa de hacer obedecer la ley, faltar á ella?

**HIMNO**  
 Que á los Urbanos valientes de Villarrubia de las Ojor consagra, un paisaje suyo  
 y émulo de su gloria, por su brillante defensa de el 13 de abril de 1834 contra las superiores fuerzas del infame Locho.

**ADAGIO**  
 De laureles, de palmas y olivas  
 Vuestras inclitas frentes ceñid,  
 Que es el premio debido al valiente,  
 Que desprecia la muerte en la lid.

### LETRA.

Si de esclavo infame gavilla  
 Aunque audaz, á la lucha os provoca,  
 Como nobles y libres os toca  
 En el campo morir ó vencer.  
 Pruebe en fin de la nueva Castilla  
 El quedado y valor la herda loca  
 Que un traidor, un perdido con poca  
 Por robar á su salvo y placer.

Su andrajoso estandarte despliega  
 Profanando el altar sacro-santo,  
 De la tierra junto al templo santo  
 Preparándose ya á agometer  
 Ya desciendes, ya vienes; ya llegas;  
 Aguardad á las puertas unidos,  
 Que seran sin remedio vencidos,  
 Si invocais á Cristina é Isabel.

Aunque en lid desigual á lo sumo,  
 ¿Que consigue el infame traidor?  
 Con vergüenza, ignominia y terror  
 Por do quiera los mira correr.  
 Desparezca al punto cual humo,  
 Aunque dejan al pueblo el dolor  
 De llorar angustiado el valor  
 De los siete que vió perecer.

No: jamas morireis, infelices,  
 Uuestro nombre de gloria será,

Por que el tiempo <sup>OK III</sup> borrar no podrá  
 Vuestro heroico valor en la lid:  
 Guardará con sus bellos mártires  
 Vuestra acción en sus fastos la villa;  
 Dira siempre la nueva Castilla,  
 Que supisteis con gloria morir.

Vuestros restos en urnas guardados,  
 Coronados de palmas y rosas,  
 Con su llanto las castas esposas  
 Regarán á porfía á la vez.  
 Los ancianos ante ellas postrados  
 A sus nietos y nietas hermosas  
 Dirán *«Féis esas urnas preciosas,  
 De virtud y valor son el prez.»*

Por nosotros valientes lucharon;  
 Por vosotros con gusto murieron;  
 Si, queridos, sus hijos les vieron  
 Por su amor en la lid perecer.  
 Grande ejemplo en verdad nos dejaron;  
 Más con el deber impusieron  
 De imitarles á aquellos que dieron  
 Con su sangre libertad y ser.

Mas no pudo el esclavo á su muerte  
 Ver el triunfo de su horda logrado,  
 Ni en la plaza el retrato sagrado  
 Humillar de Cristina á Isabel,  
 A su nombre divina se levanta  
 De este pueblo el valor desahogado,  
 Y á su impulso por fin rechazado  
 Con vergüenza le vimos correr.

Para siempre de un pueblo arrojado,  
 Que asaltar intentaba su altar,  
 En Roidera de su torpe hermano  
 Fuerón juntos el premio á recoger.  
 Allí viles, cobardes, palmados  
 Conocieron por fin cual se engaña,  
 Quien espere no reine en España  
 Para siempre Cristina é Isabel.

*Nuevo prospecto del correo de Damas.*

Esta empresa defectuosa desde su principio por razones que sería prolijo enu-

merar, es indudablemente susceptible de reformas que no podrá mirar con indiferencia toda persona de buen gusto. Meditando en ellas y con objeto de que el *Correo* llegue al grado de perfección posible, hemos determinado que solo salga á luz dos veces al mes, una el día 15 y otro el día 30. A cada número acompañará un figurín de señora ó de caballero, alternando sucesivamente; y grabados é iluminados ambos con tal perfección y esmero, que nada desmerezcan de los extranjeros. El objeto principal de esta medida es ganar tiempo para que los figurines salgan perfectamente acabados. Además estamos persuadidos de que por mucha revolución que se haga en las modas, nunca es ni puede ser con tal rapidez que esta varíe en menos de quince dias, que es el período que adoptamos. Esta determinación nos ofrece asimismo la ventaja de poder elegir, entre los muchos figurines extranjeros que recibimos, aquel más análogo á los usos de nuestro país, y que puede por consiguiente servir de modelo ó tema para que las señoras lo imiten en sus trages, lo cual es casi impracticable con muchos de los que nos vienen de Paris, fruto mas del capricho ó delirio del que los dibuja en Francia, que copia el retrato fiel de lo que en aquella capital se lleva.

Las materias del que tratará el *Correo de las Damas* serán las mismas que hasta aqui con un poco de mas estension y esmero, porque se cuidará de que tenga bastante mas lectura y su redaccion está encargada á personas que sabrán acompañar indudablemente á los que se acerca favorecernos con su abono.

El precio de la suscripcion será en Madrid *cinco reales mensuales*, llevado á casa de los señores suscriptores; y en las provincias treinta reales por un trimestre franco de porte.

El número *1.º* saldrá á luz el día 15 del corriente mayo.

*Ciudad-Real: Imprenta del Boletín.*